

A TRAVÉS DE LOS COMPROMISOS DE DESEMPEÑO ACADÉMICO

# Universidad busca plena sintonía entre plan estratégico y el quehacer de sus unidades

■ Se descentraliza gestión de facultades e institutos, sin perder la debida articulación. Ciencias Agrarias, Matemáticas, Idiomas, Ciencias de la Salud e Ingeniería, ya firmaron sus compromisos 2007. (Pág. 5)



## La muestra "Arte niños" se presentará hasta fines de mayo en la Universidad de Talca

Las obras fueron creadas exclusivamente por niñas de entre seis y 12 años, y son exhibidas en el Centro de Extensión "Pedro Olmos" ubicado en la casa central de nuestra Corporación.

La colección de 22 cuadros es el resultado de la aplicación de una nueva metodología de enseñar e interpretar el arte occidental, que abarca desde la pintura rupestre hasta las manifestaciones más actuales. La tarea la emprendió en 1983 la profesora Ana Luisa Wilson y más tarde se incorporaría al proyecto Camila Gaggero.

Esta exposición va acompañada de talleres en vivo para niños, los cuales realizan sus obras en presencia de esta muestra itinerante. El objetivo, es que los pequeños creen sus cuadros inspirándose en los colores y formas que ven a su alrededor.

La colección se ha presentado en Arica, Iquique, Antofagasta, Coquimbo, Santiago, Viña del Mar, Punta Arenas, hasta fines de mayo en Talca y próximamente en Temuco. El la imagen, de izquierda a derecha, Kim Brierley (Fundación América), Francisco Aylwin (Fundación Telefónica) y María Teresa Guerra (Universidad de Talca) (Pág. 2)

## Destacados

### Psicología tituló a su primera generación

Los 40 nuevos profesionales recibieron sus diplomas en una ceremonia realizada el 4 de mayo, transformándose así en los únicos psicólogos egresados de la Región del Maule.

Pág. 3

### Ingeniería Civil en Computación obtuvo acreditación por cinco años

La Comisión Nacional de Acreditación de Pregrado (CNAP), destacó la implementación del Plan de Formación Fundamental dentro de la carrera.

Pág. 4

### FACE firmó acuerdo con universidad alemana

El convenio de cooperación académica entre nuestra Corporación y la Universidad de Ciencias Aplicadas de Hamburgo establece un programa de doble titulación para sus alumnos.

Pág. 8

## EN CENTRO DE EXTENSIÓN “PEDRO OLMOS” DEL 8 AL 31 DE MAYO

# Los niños se tomaron la cultura en la Universidad de Talca

■ Las creaciones artísticas han recorrido gran parte de Chile y ya fueron exhibidas en el Museo Nacional de Bellas Artes.

22 cuadros realizados sólo por niñas de entre seis y 12 años dan vida a la muestra artística “Arte niños” en el Centro de Extensión “Pedro Olmos”, de la Universidad de Talca, la que fue inaugurada el pasado martes 8 de mayo y que se extenderá hasta el 31 del presente mes. La ceremonia contó con la presencia de la coordinadora del programa Integrarte de la Fundación América, Kim Brierley; el director ejecutivo de Fundación Telefónica, Francisco Aylwin y la directora de Extensión Académica y Cultural de nuestra Corporación, María Teresa Guerra.

Kim Brierley, explicó que el proyecto nació de las profesoras de arte Ana Luisa Wilson y Camila Gaggero en Santiago, quienes crearon una metodología y fueron recopilando obras represen-

tativas de las niñas que trabajaron con ciertas etapas de la historia del arte. Las que posteriormente originaron esta muestra.

Esta exposición va acompañada de talleres en vivo, “la idea es ir sembrando el arte y la imaginación sin límite que tienen la expresión de los niños, sin prejuicios ni barreras que te impone la sociedad”, sostuvo la coordinadora.

Por este motivo—dijo Brierley—en los talleres los niños pintan rodeados rodeados de cuadros hechos por otros pequeños, “para que se inspiren, aplicando lo técnica que se le enseña en cada taller el cual corresponde a diferentes épocas, por ejemplo, el surrealismo”.

Las muestra se ha presentado en Arica, Iquique, Antofagasta, Coquimbo, Santiago, Coquimbo, Talca, Viña del Mar, Punta Arenas y próximamente en Temuco.

### TALLERES

Los talleres que comenzarán este lunes 14 de mayo en el mismo Centro “Pedro Olmos”, están dirigidos para niños hasta Octavo Año básico, y serán dictados por las profesoras Aurelia Baeza y Gloria Landabur.

La directora de Extensión, María Teresa Guerra, sostuvo que “como universidad estatal sentimos como propia la responsabilidad de contribuir con nuestro quehacer a la formación integral de nuestros jóvenes”. Asimismo, agradeció a ambas fundaciones por elegir la Universidad de Talca para participar de este proyecto.



## Red chilena de jardines botánicos se formó en Universidad de Talca

■ Un llamado a la conciencia ciudadana sobre la necesidad de valorar y proteger el patrimonio natural formuló la recién conformada organización, que se constituyó en nuestra Universidad.

La organización coordinará, implementará y promoverá acciones de conservación, investigación científica, educación ambiental y exhibición de la flora chilena, y será interlocutora ante las autoridades respecto a las acciones de protección y valoración de la naturaleza. Además integrará a Chile a los esfuerzos internacionales orientados a conservar la biodiversidad. En la formación de la red estuvieron Steffen Hahn, director del Jardín Botánico de la Universidad de Talca; Benito Gómez, del Jardín Botánico del Desierto de la Universidad de Antofagasta; Héctor Correa, del Jardín Botánico de Viña del Mar; Antonia Echenique, Jardín Botánico Chagual, de Santiago, y Pedro León, del Banco Base de Semillas INIA.

## INSTITUTO “JUANI. MOLINA” José Joaquín Brünner encabezará diálogo académico

La problemática de la educación superior y los profundos cambios que está enfrentando son el eje central de un diálogo académico en el que participará el destacado investigador chileno José Joaquín Brünner, junto a los académicos Juan Pablo Prieto y Enrique Fernández, este lunes 14 de mayo en la sala de conferencias del Instituto de Estudios Humanísticos

“Juan Ignacio Molina”.

Brünner es consultor en educación y profesor investigador de la Escuela de Gobierno de la Universidad “Adolfo Ibáñez” y director adjunto del Programa de Educación de la Fundación Chile.

Además, es miembro del Consejo Directivo del International Institute for Educational Planning (IIEP) de la UNESCO y de la Agen-

cia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación de España (ANECA). Asimismo, integra el Consejo Nacional de Innovación para la Competitividad. Ha publicado 16 libros, es coautor de 15 y ha editado cuatro.

La invitación es abierta para la comunidad universitaria en general.

### TALLER GRATUITO

## Universidad invita a sus ex alumnos a conocer los “secretos de un buen currículum”

La Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil y la Dirección de Vinculación con Egresados invitan al primer taller para titulados de nuestra Universidad llamado “Secretos de un buen Currículum”.

La iniciativa pretende mejorar las oportunidades de empleabilidad de los egresados y será dictado por un psicólogo laboral.

El programa desarrollará los siguientes módulos: “¿Como re-

conocer un buen C.V.?”; “Organizando la información”, “¿Qué información debo incorporar?... y ¿Cómo?”; “La carta de presentación”, “¿Cómo reconocen mi perfil personal por un C.V.?”; “Mitos y verdades sobre el C.V.”; “Tips para afrontar la entrevista”.

El taller es gratuito y será dictado el miércoles 30 de mayo en el Campus Norte de la Universidad,

a las 19:00 hrs.

Para inscribirse, es preciso ser ex alumno de la Universidad de Talca y estar previamente inscrito en el portal de Ex Alumnos <http://exalumnos.utalca.cl> y escribir al correo electrónico [exalumnos@utalca.cl](mailto:exalumnos@utalca.cl), agregando nombre completo, rut y carrera.

El día del taller, los inscritos deben llevar su currículum actualizado.

SEMANARIO

UNIVERSIDAD TALCA

Representante Legal:  
Juan Antonio Rock Tarud  
Rector de la Universidad de Talca.

Secretario General:  
Prof. Ricardo Sánchez Venegas

Periodistas  
María Elena Arroyo  
José Arroyo Mancilla  
Carolina González López  
Carla Ortega Sazo

Fotografías:  
Alejandro Aravena Muñoz

Dirección:  
2 norte 685 – Teléfono 200160-200105  
Talca, Chile/ Publicación de la  
Universidad de Talca/ Edición de 800  
ejemplares /Correo electrónico  
[prensa@utalca.cl](mailto:prensa@utalca.cl)

Impresión:  
Impresora La Discusión S.A.  
18 de Septiembre 721 - Chillán.

# Rector efectuó exposición en CORE O'Higgins

■ La apertura del Instituto Tecnológico Colchagua, ubicado en Santa Cruz, fue uno de los temas abordados.

Antecedentes sobre los programas de pre y post grado, los centros tecnológicos, las actividades de extensión y la apertura del Instituto Tecnológico Colchagua, en Santa Cruz, dio a conocer el rector, Juan Antonio Rock, a los miembros del Consejo Regional (CORE) de O'Higgins.

“Buscamos la excelencia en el cultivo de las ciencias, las artes, las letras y la innovación tecnológica y desarrollamos nuestra misión comprometida con el progreso y bienestar del país, en permanente

diálogo e interacción con el entorno social, cultural y económico tanto nacional como global”, dijo la autoridad universitaria en su exposición.

Los integrantes del consejo formularon diversas consultas sobre el quehacer de nuestra Corporación, en especial respecto al mencionado instituto, que ya empezó a funcionar con carreras técnicas del área vitivinícola, con el objeto de “atender las necesidades de formación de personas con competencias y habilidades en el área vitivi-

nícola de la región. Sabemos que este sector requiere personal cada vez más calificado para mejorar la calidad de sus productos y procesos, con el fin de enfrentar de mejor manera la gran competencia de dicho sector a nivel nacional e internacional”.

Según anunció el rector, el Campus Colchagua, una vez terminado contará con filiales de los centros tecnológicos de la Vid y el Vino, Pomáceas y Agroclimatología, puesto que “queremos contribuir también con transferencia tecno-

lógica a los sectores productivos de la región, como también con actividades culturales”, expresó.

El rector destacó la buena acogida e interés del intendente, Héctor Huenchullán, y de los consejeros de la Región de O'Higgins por

las posibilidades que para ellos representa la presencia de la Universidad de Talca e indicó que uno de los objetivos de este contacto fue conocer, además, sus necesidades en materia de innovación tecnológica.

## LA CEREMONIA SE REALIZÓ EN EL CAMPUS LIRCAY

# Primera generación de psicólogos de la región se graduó de la U. de Talca

■ Los 40 nuevos profesionales “serán quienes van a marcar la pauta de cómo se van a desempeñar nuestros alumnos en el futuro, y ver en qué podemos mejorar más adelante”, sostuvo el académico, Edgar Vogel.

En una emotiva ceremonia realiza el viernes 4 de mayo, se tituló la primera generación de psicólogos de la Universidad de Talca y de la Región del Maule. La actividad se desarrolló en el auditorio de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE), en el Campus Lircay.

El académico, Edgar Vogel, en representación del decano(s) Emilio Moyano, indicó que era una ocasión especial, “ya que es la primera generación de una universidad estatal en la región (...). Serán quienes van a marcar

la pauta de cómo se van a desempeñar nuestros alumnos en el futuro, y ver qué podemos mejorar más adelante”.

Agregó que un psicólogo egresado de nuestra Corporación tiene muchas destrezas y habilidades en los fundamentos básicos de la psicología, “son fuertes en los determinantes biológicos y sociales de la conducta, en metodología de la investigación (...). Son sicólogos generales que se van a poder manejar en cualquier ámbito”, enfatizó Vogel.

### MARCAR LA DIFERENCIA

La mejor egresada, Natalia Bravo, sostuvo que ser la primera promoción les pone el desafío de marcar una diferencia en el desempeño profesional, poniendo en prácticas todas las herramientas que adquirieron durante la carrera.

“Somos la primera generación de psicólogos, iniciamos este proyecto juntos con la Universidad de Talca, eso nos marcó. Nosotros pusimos como sello un aspecto fundamental que es la diversidad y lo veo como un elemento distintivo frente a las otras generaciones que puedan venir, porque nos permite tener mayores elementos de análisis a la hora de enfrentar nuestra labor profesional”, señaló Bravo.

Otra distinción como profesionales, según la egresada, tiene que ver con la formación en conocimientos y de las actitudes que transmiten los profesores, “tenemos mayores herramientas y mayor capacidad de análisis para poder definir y decidir como intervenir en un grupo”.



Los primeros 40 psicólogos de nuestra Universidad se graduaron el 4 de mayo pasado.

## Agenda

14 AL 20 MAYO

| DÍA          | HORA  | ACTIVIDAD   | LUGAR                                |
|--------------|-------|---|--------------------------------------|
| LUNES 14     | 09.00 | Reunión Rector – Relaciones Intern. del Consejo Rectores                          | Sala Reuniones Biblioteca.           |
| LUNES 14     | 10.30 | Conferencia José J. Brunner. “Situación de educación superior”.                   | Sala conf. Instituto Juan I. Molina. |
| LUNES 14     | 16.00 | Firma compromiso desempeño Fac. Ciencias Jurídicas                                | Sala Litigación                      |
| LUNES 14     | 18.00 | Firma compromiso desempeño Psicología   | Sala Gesell                          |
| MARTES 15    | 08.30 | Consejo Académico Ampliado  | Sala reuniones Biblioteca            |
| MARTES 15    | 17.00 | Firma compromiso desempeño FACE   | FACE Sala 2                          |
| MARTES 15    |       | Apertura colectiva Mireya Larenas, Manuel Gómez Hassan y Augusto Barcia           | Centro de Extensión Curicó           |
| MARTES 15    | 20.00 | Ciclo “Jóvenes Talentos”. Recital poético “Virus Gramatical”, de Maite Pizarro.   | Centro de Extensión Curicó           |
| MIÉRCOLES 16 | 09.00 | Rector asiste a entrega de Premios CORFO, en Santiago                             | Santiago                             |
| MIÉRCOLES 16 |       | Seminario “Hacia una mejor garantía constitucional de los derechos fundamentales” | Campus Santiago                      |
| MIÉRCOLES 16 | 17.00 | Firma compromiso desempeño I. Química   | Auditorio Instituto                  |
| MIÉRCOLES 16 | 20.00 | Exhibición película “Volver”, de Pedro Almodóvar                                  | Centro Extensión Curicó              |
| JUEVES 16    |       | Seminario “Hacia una mejor garantía constitucional de los derechos fundamentales” | Campus Santiago                      |
| JUEVES 16    | 10.00 | Firma compromiso desempeño I. Biología  | Auditorio Instituto                  |
| JUEVES 16    | 11.30 | Firma compromiso desempeño I. Juan I. Molina                                      | Sala reuniones Instituto.            |
| JUEVES 16    | 16.00 | Firma compromiso desempeño Relaciones Internacionales                             | Vicerrectoría Académica              |
| JUEVES 16    | 17.00 | Firma compromiso desempeño Diseño   | Sala reuniones Diseño                |
| JUEVES 16    | 20.00 | Exhibición película “Volver”, de Pedro Almodóvar                                  | Salón Abate Molina                   |
| VIERNES 17   | 08.30 | Desayuno del rector con nuevos profesores   | Sala Emma Jauch                      |
| VIERNES 17   | 10.30 | Firma compromiso desempeño Música   | Sala de reuniones de Rectoría.       |
| VIERNES 17   | 12.00 | Firma convenio desempeño Arquitectura   | Sala Taller primer año               |

## CAMPUS CURICÓ

# Ingeniería Civil en Computación logró acreditación por cinco años

■ La Comisión Nacional de Acreditación de Pregrado (CNAP), destacó la implementación del Plan de Formación Fundamental dentro de la carrera.

La semana pasada la carrera de Ingeniería Civil en Computación de la Facultad de Ingeniería recibió la notificación de la CNAP, sobre su decisión de otorgarle la acreditación por un plazo de cinco años, estableciendo como fecha de vencimiento el 16 de abril del 2012.

Esto significa el fin de un largo proceso al que la carrera y la facultad se sometieron voluntariamente a partir del año 2005, con el objetivo de asegurar la calidad de la educación impartida.

Éste incluyó, entre otras actividades, una auto evaluación de la carrera en relación a distintos aspectos, para llegar a un diagnóstico de su situación actual, a

partir de fortalezas y debilidades, e involucrando además a todos los actores relacionados con ella. Se integró a docentes, estudiantes, ex alumnos y también a los empleadores de éstos, ya que su opinión sirvió para saber qué tan bien preparados estaban los estudiantes para enfrentar el mundo laboral.

Para Federico Meza, Director de Escuela de Ingeniería Civil en Computación, este logro "es un gran orgullo, ya que cinco años es una cantidad importante y lo que nos está diciendo la CNAP es que estamos haciendo las cosas bien tanto en la facultad como en la carrera". El docente agregó además que la evalua-

ción resultó ser bastante compleja ya que la carrera se encontró en medio de ésta con el rediseño de los planes de estudio, por lo que los pares debieron revisar dos planes de estudio y verificar las diferencias entre ambos.

La comisión de los pares estuvo integrada por representantes de las universidades de Concepción, Austral y de Tarapacá, quienes destacaron, entre otros aspectos, la infraestructura la organización y la implementación del Plan de Formación Fundamental en la carrera. Catalogando como muy interesante la iniciativa de entregar una formación transversal a los estudiantes.



La CNAP destacó la infraestructura y organización de la carrera. Los alumnos, por su aporte, señalaron estar satisfechos con la educación recibida.

## Gran convocatoria tuvo charla sobre el calentamiento global en Santiago

■ La American Academy of Science and Technology invitó a participar de una presentación a cargo de James Story, quien debatió sobre temas medioambientales y las políticas de la administración estadounidense ante este tema.

El martes 8 de mayo se exhibió el documental, merecedor de un premio Oscar, "Una Verdad Incómoda" de Al Gore, que fue precedida por la exposición del tema "Ini-

ciativas y políticas de los Estados Unidos para combatir el calentamiento global" dictada por James Story, quien viajó a nuestro país como encargado regional medio-

ambiental del Departamento de Estado de los Estados Unidos a debatir y exponer sobre la política medioambiental de la administración del Presidente George Bush. Su principal enfoque hace referencia a los ecosistemas compartidos, así como los desafíos medioambientales y

de salud que enfrentan los países de la región de manera conjunta. Story trabajó como Coordinador de la oficina de Océanos, Medioambiente y Ciencia del Departamento del país norteamericano. Además cumplió funciones en las embajadas de Estados Unidos en

Mozambique, México, y las Naciones Unidas.

La invitación la extendió la American Academy of Science and Technology (AAST), proyecto que nace entre la Embajada antes mencionada y la Universidad de Talca, Campus Santiago.



"Iniciativas y políticas de los Estados Unidos para combatir el Calentamiento Global" fue la conferencia dictada por James Story en el Campus Santiago.

## Centro de Estudios Constitucionales lanzó libro y presentó revista en el Campus Santiago

Con la participación de académicos y autoridades universitarias, se realizó la ceremonia de lanzamiento del libro "El debido proceso en la Constitución y el sistema interamericano" del profesor Humberto Nogueira Alca-

lá, Director del Centro de Estudios Constitucionales de Chile de la Universidad de Talca. En el mismo acto se presentó el segundo número de la revista de Estudios Constitucionales.

La presentación estuvo a car-

go de Carlos Carmona Santander, profesor de Derecho Público de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile y director de la División Jurídica Legislativa del Ministerio Secretaría General de la Presidencia.

## OTRO PASO PARA MODERNIZAR LA GESTIÓN DE LA UNIVERSIDAD

# Unidades Académicas firman compromisos de desempeño

■ Lo que el año pasado partió como una experiencia piloto, ya es parte del modelo interno en materia de gestión.

La Facultad de Ciencias Agrarias, el Instituto de Matemáticas, el Programa de Idiomas y las Facultades de Ciencias de la Salud e Ingeniería, fueron las primeras unidades en suscribir sus respectivos compromisos de desempeño académico, al iniciarse oficialmente la aplicación de este instrumento de gestión en nuestra Universidad.

Lo que en el segundo semestre del año pasado partió como una experiencia piloto, ahora ya es parte del modelo de gestión al interior de la Universidad, que incorporó dicho instrumento con el propósito de lograr una sintonía entre el plan estratégico de la Corporación y el quehacer de sus unidades académicas, que se comprometen a desarrollar un conjunto de acciones en distintas áreas.

“En este compromiso se plasma la contribución de cada facultad e instituto al plan estratégico de la Universidad y, al mismo tiempo, define los objetivos de cada uno de ellos para alcanzar un mayor desarrollo que signifique un mejoramiento de la calidad de la formación de pre y post grado y una potenciación de la investigación. Así quedan establecidas con claridad las tareas y actividades que hay que hacer durante el año”, declaró el rector, Juan Antonio Rock.

Sobre la experiencia lograda en



Suscripción del compromiso de desempeño académico de Idiomas. La directora, Sharon Goulat, y el rector, Juan Antonio Rock, junto a profesoras.

2006, explicó que, antes de la asignación presupuestaria, se efectuó un análisis sobre los grados de cumplimiento de actividades y objetivos trazados en los compromisos; luego se discutió respecto a las necesidades para este año y en torno a lo que se deseaba emprender y planificar para este período, factores que se consideraron para asignar los presupuestos.

En opinión de Rock el nuevo instrumento ha tenido una buena acogida, puesto que permite lograr la sintonía que describe. “En definitiva, los grandes propósitos de la Corporación, sus estrategias corporativas, se logran en el trabajo de

las unidades académicas: de los institutos y facultades y en el apoyo que las unidades administrativas de la Universidad tienen que dar a las facultades y a los institutos. Ahí es donde en definitiva logramos concretar lo que declaramos en nuestro plan estratégico institucional”, dijo.

Destacó que se trata de una forma de gestión mucho más descentralizada, en la cual los institutos y facultades tienen su ámbito de competencia propio, pero cada uno contribuye a lo que se quiere lograr como Universidad. En ese plano, enfatizó que hay que propender a la descentraliza-



En Ciencias Agrarias, el rector y la decana, Gilda Carrasco.

ción evitando caer en la desarticulación.

Para el decano de la Facultad de Ingeniería, Edgardo Padilla, el documento firmado “refleja en gran parte lo que los académicos ya están realizando y se han comprometido”, lo que se ratifica en la suscripción realizada. Agregó que recoge además los compromisos de desempeño individual de los académicos, “ya que las propuestas que se mencionaron al momento de la firma relacionadas con nuevas ofertas específicamente en el área de postgrado, nacen del compromiso de éstos”.

Por su parte, el decano de la Facultad de Ciencias de la Salud,

Carlos Gigoux, expresó que “los compromisos son muy importantes porque nos fijan ciertas metas en el año y eso hace que de alguna manera podamos canalizar nuestros esfuerzos en una mejor forma y tener un mejor rendimiento”.

En el caso específico de su facultad, precisó que la docencia de pregrado es una de las grandes responsabilidades, sobre todo en relación al rediseño curricular, pero también existen intenciones de aumentar sus programas de post grado y, en cuando a organización interna, buscarán la forma de elevar la eficiencia en el mantenimiento de equipos e instrumental.



En la Facultad de Ingeniería, el decano, Edgardo Padilla, en el momento de la firma



El decano Carlos Gigoux sella el compromiso de Ciencias de la Salud.

# Fonoaudiología y Salud inician trabajo conjunto en beneficio de adultos mayores

La Escuela de Fonoaudiología y el Servicio de Salud del Maule comenzaron a trabajar en forma conjunta para responder a necesidades del adulto mayor en aspectos como trastornos de la comunicación y deglución, que son atendidos por profesionales de esa especialidad.

El primer acercamiento fue una actividad de capacitación, organizada por la escuela para más de 300 profesionales del Programa del Adulto Mayor, de diversos niveles de atención, integrantes de un equipo interdisciplinario, al que falta incorporar a los fonoaudiólogos.

Nicolás Ochoa, jefe del Pro-



Profesionales de la salud y académicos de la Escuela de Fonoaudiología, en el taller realizado en la clínica.

grama del Adulto Mayor en el Maule, afirmó que las expectativas son promisorias, “en el senti-

do de poder incorporar en el corto plazo, a estos profesionales a los equipos de atención primaria”.

Añadió que en el ministerio existe esta inquietud, puesto que ellos pueden intervenir para superar problemas creados y también para prevenirlos. “Esperamos que los jóvenes que se están formando en esta universidad se queden acá, al menos por algún tiempo”, recalzó.

En el curso, se abordaron temas como la reeducación auditiva, con recomendaciones para los adultos mayores y sus familias, y trastornos de la deglución –disfagia–, que también afectan a individuos de distintas edades.

Ezequiel Plaza, académico de la Escuela de Fonoaudiología, dijo que la idea es aprovechar el conocimiento instalado en la Universi-

dad para apoyar a los pacientes de la atención primaria y a sus familiares en el manejo de medidas de fácil aplicación de positivo impacto en la calidad de vida de las personas. Explicó que algunas de ellas, por ejemplo, no pueden comer adecuadamente –se atorran, ahogan, tosen y no pueden ingerir comida entera–, como consecuencia de lo cual se desnutren o se aíslan socialmente.

El profesor Plaza destacó que la Universidad está dispuesta a poner sus capacidades técnicas y formativas a disposición de un programa global, en todos los niveles de atención.

## Universidad de Chile vino a conocer Rediseño Curricular en Ciencias Forestales

Una comisión de la Facultad de Ciencias Forestales de la Universidad de Chile, vino a conocer el proceso de Rediseño Curricular de la Escuela de Ingeniería Forestal de nuestra Casa de Estudios.

A la cita asistieron los jefes de carrera de Ingeniería Forestal, Gabriel Mancilla y de Ingeniería en

Madera, Alejandro Bozzo, junto a dos alumnos pertenecientes a los centros de alumnos, quienes participaron de una discusión que abordó principalmente la forma de enfrentar el proyecto de reforma de los currículos de las carreras.

En la ocasión expusieron el vicerrector de Docencia de Pregrado,

Iván Chacón, y la directora del Centro de Investigación de la Calidad de la Docencia (CICAD), Andrea Precht, además de la directora de las Escuelas de Ingeniería Forestal e Industrias de la Madera, Marcia Vásquez, junto con los integrantes de la Red Colaborativa Docente, Darío Aedo y Óscar Vallejos.



## Arcadio Cerda es coautor de libro para investigadores del medio ambiente

De la obra “Valoración económica del ambiente”, es coautor el director del Centro de Desarrollo Empresarial (CEDEM) de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE) de la Universidad de Talca, Arcadio Cerda.

El texto que fue dirigido principalmente a investigadores del medio ambiente, trata sobre “lo que significa de cier-

ta manera ponerle un precio a bienes que generalmente no se transan en el mercado, por ejemplo, cuánto valora la sociedad la calidad del aire o cuánto valoramos una playa limpia y cómo la variable ambiental influye en el valor de una propiedad o terreno. El libro focaliza elementos sobre el medio ambiente y la factibilidad económica de sus beneficios que normalmente no se consideran

en la evaluación de los proyectos”, puntualizó el académico.

Asimismo, añadió que la obra cuenta con varias partes como fundamentación económica y metodológica.

El profesor, Arcadio trabajó junto Felipe Vásquez y Sergio Orrego, y fue editado por Thomson Learning Internacional.

## VISITARÁN TURQUÍA Y ARGENTINA

### Académicos de Ciencias Agrarias invitados a exponer en universidades extranjeras

La académica de la Facultad de Ciencias Agrarias Alejandra Engler participará como expositora del XII Seminario Internacional IUPAC de Micotoxinas en la ciudad de Estambul, Turquía, que se desarrollará entre el 21 y 25 de mayo próximo, según informó la decana Gilda Carrasco.

Por su parte, el profesor Felipe Laurie participará en calidad de expositor en el Seminario Internacional de Polifenoles en Vino, a realizarse en la Universidad de Cuyo, Argentina. La ocasión será aprovechada para contactar a académicos argentinos, franceses y uruguayos, con el fin de estudiar oportunidades de colaboración.

# Publicaciones ISI crecieron en más de 300 por ciento en 10 años

■ Los datos revelan que la investigación en ciencias, tecnología, humanidades y arte en la Universidad de Talca ha tenido un incremento notable desde 1987, y más aún, en la última década.

El número de publicaciones indexadas a ISI (Institute for Scientific Information) aumentaron en el 323 por ciento entre 1996 y 2006, según informó la Vicerrectoría Académica.

Estas cifras evidencian un significativo incremento de las investigaciones de académicos de la Universidad de Talca, que han registrado un aumento más marcado en los últimos dos años, con

74 y 72 publicaciones en 2005 y 2006, respectivamente, lo que contrasta fuertemente con las 17 que se cifraron en 1996.

Las publicaciones ISI son el resultado de la fructífera actividad

investigativa en materia de ciencia, tecnología, humanidades y arte.

Los datos entregados por la Vicerrectoría, cuya fuente es la ISI Web of Science, que es un servi-

cio de ISI, demuestran que hasta 2006, nuestra Corporación ha emitido 409 publicaciones, que si bien hasta principios de los 90 no superaban la decena anual, actualmente se acercan a los tres dígitos.

## Ciencias Jurídicas dictó seminario sobre regulación de las entidades religiosas

■ El objetivo del encuentro fue difundir y analizar la libertad de culto en un espacio universitario.

La Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Talca, al cumplirse un nuevo aniversario de la promulgación de la ley 19.638 sobre constitución jurídica de las entidades religiosas en Chile, celebró un encuentro de difusión de la institucionalidad y de análisis del actual estado de libertad religiosa. A ellos se sumó un taller de capacitación para abogados, estudiantes y egresados de derecho que colaboran con entidades religiosas, con el propósito que los alumnos puedan colaborar asesorando en la cons-



El académico y coordinador de seminario, Jorge del Picó, expuso el tema "Instituciones fundamentales del derecho eclesiástico del Estado de Chile".

titución formal de entidades de distintos credos.

Durante el seminario la decana, Irene Rojas, explicó que la iniciativa "se inscribe en la senda de establecer un espacio de extensión de la Universidad en áreas de interés ciudadano".

En tanto, el profesor y coordinador del evento, Jorge del Picó, quien expuso el tema "Instituciones fundamentales del derecho eclesiástico del Estado de Chile", sostuvo que el objetivo del seminario fue difundir la importancia de la libertad religiosa en un espa-

cio universitario, "es sabido que hace 6 años se aprobó la ley, la que abrió un espacio enorme de reconocimiento para los cultos minoritarios. La Universidad ha querido estar presente inaugurando una línea de trabajo de difusión de la libertad religiosa en nuestra región asumiéndola como un objetivo propio de la Universidad", señaló del Picó.

La actividad se desarrolló en el aula magna de la Facultad de Derecho y colaboraron la agrupación de estudiantes evangélicos y pastoral universitaria.



## Un sueño que se hizo realidad

\*Por Priscilla Rivera Leite

Desde que ingresé a la Universidad de Talca fui formando el sueño de viajar algún día a España a través de alguno de los programas de intercambio que nuestra Casa de Estudios ofrece y hoy puedo decir que se hizo realidad.

El 1 de enero mis maletas estaban listas para emprender el viaje que siempre planifiqué y se dio en un momento especial de mi vida, en el que sentía la necesidad de replantearme el futuro y lo que esperaba de mí.

Al tocar suelo español me di cuenta de la magnitud de lo que estaba viviendo, y percibí que me faltaba la seguridad que sólo los más cercanos saben brindar, pero que poco a poco fue

suplida por las hermosas personas que el destino puso ante mí.

Al llegar a la ciudad de A Coruña, nos dirigimos a la residencial que nos tenía preparada la universidad que lleva el nombre de la ciudad –que incluía alojamiento y alimentación–, como parte de los beneficios del convenio existente con la Universidad de Talca.

En la Universidad de A Coruña, la atención fue muy grata y se podía apreciar la buena organización en la recepción de nuestros documentos y la entrega de los beneficios, y en cuanto a los servicios, como la biblioteca. Igualmente, destaco la calidad de los docentes, no sólo como profesionales sino que también como personas.

En el ámbito personal puedo relatar que esta experiencia marca un antes y un después en mí, como persona, estudiante, hija, hermana, polola, amiga, pues el encontrarse en otro país y tan lejano hace madurar. Sólo cuando uno está lejos aprende a valorar a las personas y me di cuenta de que tengo una familia hermosa y que debemos manifestar nuestros sentimientos y no desperdiciar ni siquiera un segundo en cosas que no valen la pena.

Como persona una vez más he constatado que los sueños se hacen realidad y que el esfuerzo y las buenas acciones son siempre retribuidas.

\*Estudiante de Derecho, Universidad de Talca



## PRIMERA CASA DE ESTUDIOS EN LATINOAMÉRICA

# U. de Talca firmó acuerdo de doble titulación con Universidad de Hamburgo

■ Los beneficiados serán los alumnos de la FACE de nuestra Corporación y de la Facultad de Negocios y Administración Pública de la casa de estudios germana.

Como un “gran paso” fue calificado por el decano de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE) de la Universidad de Talca, José Rojas, la firma del acuerdo de cooperación académica entre nuestra Corporación y la Universidad de Ciencias Aplicadas de Hamburgo (Alemania). Cuyo objetivo es establecer un programa de doble titulación de los alumnos de pregrado de Ingeniería Comercial, Contador Público Auditor y de Ingeniería Informática Empresarial-carreras que comprende la FACE- y la Facultad de Negocios y Administración Pública de la universidad germana.

Este programa conducirá a la obtención del grado de bachiller



El decano de la Universidad de Ciencias Aplicadas de Hamburgo, Thomas Bradtke, destacó el prestigio de la Universidad de Talca en Alemania.

en la Universidad de Hamburgo y licenciado de la Universidad de Talca.

El rector, quien firmó el convenio, sostuvo que esta iniciativa “apoya nuestros esfuerzos por internacionalizar la formación de los estudiantes de pregrado. La expe-

riencia internacional que puedan tener nuestros estudiantes es muy importante para desarrollar sus habilidades”.

Por su parte, José Rojas, añadió que este acuerdo “está alineado en nuestro plan estratégico, el que contempla una dimen-

sión muy prominente en los negocios internacionales. Permite a nuestros estudiantes la posibilidad de crecer en este ámbito y de estrechar lazos con una universidad de vanguardia en Alemania”.

El decano de la Universidad de Hamburgo, Thomas Bradtke, informó que nuestra corporación es la única en Latinoamérica con quien han realizado un convenio académico. Las razones son porque Chile se presenta como un país de muchas oportunidades y porque los programas de nuestra Universidad se ajustan con los de Hamburgo, además de la excelente reputación con la que cuenta en Alemania.

Para la Dirección de Relacio-

nes Internacionales que encabeza, Andrew Philominraj, “es un signo potente que estamos dando en la región con esta doble titulación que le da la oportunidad a los jóvenes que puedan soñar y salir, es un orgullo para la Universidad”.

## ALUMNO

Regner Elgueta, presidente del centro de alumnos de Informática Empresarial calificó este convenio como muy importante, ya que es un programa de intercambio que permite la obtención de la doble titulación con una de las mejores universidades de Alemania. Llamó a los alumnos a sacar provecho de este beneficio.

## COMPROMISO LLEVA VIGENTE MÁS DE NUEVE AÑOS

# “Canalizamos a través de la Universidad el fomento a la cultura”

Estas fueron las palabras del gerente general de Aguas Nuevo Sur Maule S.A, José Luis Arraño durante la firma de un convenio publicitario entre la empresa y la Universidad de Talca, representada por el rector, Juan Antonio Rock. La ceremonia fue realizada el jueves 10 de mayo en la casa central de la Corporación.

Arraño, indicó que “para Aguas Nuevo Sur S.A es muy importante fomentar la cultura y creemos que la Universidad de Talca lo está haciendo de manera brillante”. Asimismo, cree que la empresa debe contribuir al desarrollo de la cultura en la región “y este convenio nos permite canalizar a través

de la Universidad el fomento a la cultura, es por eso que no hemos dudado en firmar nuevamente este compromiso. A nosotros nos engrandece aportar a la Universidad”, puntualizó el Gerente.

En tanto, el rector señaló que para la Universidad de Talca es de gran significación que una empresa regional de cuenta de su responsabilidad social apoyando el desarrollo artístico cultural “mediante el cual nos permite a nosotros realizar actividades que llegan a estudiantes y público regional, y así también contribuir a mejorar la calidad de vida y a disfrutar de todos los productos culturales”, puntualizó.

## EXTENSIÓN CULTURAL Y ACADEMICA

Por su parte, la directora de Extensión Académica y Cultural de la Universidad de Talca, María Teresa Guerra, sostuvo que es muy importante la unión entre la Corporación y Aguas Nuevos Sur Maule S.A. ya que permite que los habitantes de Talca, Curicó y Linares tengan acceso a diversas manifestaciones artístico culturales del mejor nivel.

Es así, como este año se ha incluido en el acuerdo la extensión académica “dando inicio a un ciclo de conferencias cuyo

En la imagen el gerente general de Aguas Nuevo Sur Maule S.A. José Luis Arraño y el rector, Juan Antonio Rock, renovando el compromiso por un años más.



primer invitado es el especialista en física nuclear, Claudio Tenreiro”, indicó la directora. Y para

el 1 de junio se espera la presentación del contralor general de la República, Ramiro Mendoza.

## Recursos Humanos premió a profesionales destacados

Junto a los funcionarios que recibieron reconocimientos por su desempeño laboral, ceremonia realizada por la Dirección de Recursos Humanos,

también se premiaron a tres profesionales que sobresalieron en sus respectivas unidades. Ellos fueron Daniel Vivanco de la Dirección de Programas de Inves-

tigación, Fabiola del Pino de la Dirección de Calidad y Acreditación y Juan Paulo Castro del Centro Tecnológico de Suelos y Cultivos.



De izq. a der. Daniel Vivanco, Fabiola del Pino y Juan Paulo Castro.